

tirse después en lo que actualmente llamamos suburbios históricos, industriales y pesqueros, donde la vivienda obrera convivió en promiscuidad con las quintas de recreo. Aquella trayectoria, experimentada paralelamente y con manifestaciones semejantes en la generalidad de las ciudades españolas, se complicó durante el primer tercio del siglo XX al quedar el distrito en cuestión englobado dentro del proyecto de Ensanche de El Sardinero, lo cual significaba tensiones entre los posibles cometidos y una contradicción creciente con el entorno burgués y balneario. Esa incompatibilidad se resolverá mediante la progresiva transformación morfológica y funcional, en favor de los usos residenciales y terciarios, las rentas medias o altas y la edificación cerrada o de bloques exentos.

El interés de la publicación no es estrictamente regional ni tiene carácter puramente descriptivo, pues su organización temporal y en segundo término temática da lugar a una narración muy bien articulada, fruto del juego entre una serie muy amplia de variables explicativas que equilibran el acercamiento y le dan valor universal. El texto enlaza los aspectos ambientales con el avance de la urbanización, los proyectos urbanísticos, las obras públicas y el plano, para llegar a la morfología urbana, la promoción de viviendas y el desarrollo de las funciones y los elementos no residenciales, incluyendo la historia de las empresas, fabriles o de otra naturaleza, y la incorporación de los diversos equipamientos, en consonancia con los cambios sociodemográficos. Es muy de agradecer la subvención recibida del Gobierno de Cantabria, algo en absoluto generalizado, en la medida en que contribuye a la visibilidad de la ciencia geográfica. Al leer ésta y otras obras coetáneas, del último cuarto del siglo precedente, uno se pregunta inevitablemente si la geografía urbana de aquel tiempo, la época dorada de las monografías locales y el estudio de los barrios, cuando se alcanzó la mayor proyección exterior con el consiguiente prestigio, no estaba quizá algo más centrada o resultaba más fácilmente reconocible que la de ahora.— SERGIO TOMÉ

*Análisis y diagnóstico territorial de la provincia de Segovia**

El libro se inscribe dentro del marco del convenio de colaboración entre la Universidad de Valladolid y la Di-

putación Provincial de Segovia, y forma parte de un proyecto más amplio como es la revisión del plan estratégico de la provincia de Segovia, siendo dicha publicación el resultado del informe de la situación de la provincia de Segovia (con datos actualizados hasta mayo de 2014).

Fruto de un exhaustivo y riguroso análisis, la obra disecciona de forma realista la situación de la provincia, abordando tanto los aspectos físicos y ambientales como los socioeconómicos, e interrelacionándolos a través de un detallado análisis, que permite no sólo comprender el modelo territorial actual, sino también sentar las bases del modelo territorial más adecuado y que se ajuste a las necesidades de futuro de la provincia.

El trabajo está realizado por un equipo de profesores de los departamentos de Geografía y de Sociología y Trabajo Social de la Universidad de Valladolid; se trata de un grupo de expertos con una dilatada trayectoria investigadora en diferentes disciplinas, lo que garantiza el equilibrio, conocimiento y rigor de las diferentes cuestiones tratadas, generando de este modo una visión geográfica, territorial y social que, además, también puede servir como referencia a otros profesionales, a estudiantes, o incluso particulares que se encuentren interesados en conocer la provincia desde cualquiera de los aspectos tratados en el libro.

Tratamiento este que no sólo se limita al estudio, de forma individualizada, de los diferentes aspectos que integran el diagnóstico a nivel provincial, sino que, en aquellos que se consideran más pertinentes e interesantes, se realiza una comparación a escala regional e interprovincial, es decir, se cotejan los datos provinciales con los de la comunidad autónoma de Castilla y León, y con los de las otras ocho provincias que la integran, lo cual es de notable interés, ya que permite contextualizar la situación real de la provincia con respecto a su entorno más inmediato.

Asimismo, el trabajo se sitúa en línea con lo determinado por la Unión Europea en cuanto a la reducción de las diferencias estructurales entre territorios, la búsqueda de un desarrollo equilibrado y la igualdad de oportunidades. En este sentido, el documento realiza una minuciosa radiografía sobre el modelo actual de la provincia, analizando, entre otras cuestiones, las demográficas, el potencial de los diferentes sectores económicos (donde destaca el potencial del sector primario y el terciario) o los desequilibrios y contrastes existentes entre el ámbito territorial urbano y el rural.

El texto, además, también da cuenta de las diferentes políticas e instrumentos de intervención por parte de la administración, fundamentales a la hora de interpretar y

* L. C. Martínez Fernández y A. Moreno Mínguez (edición y dirección) (2014): *La provincia de Segovia. Interpretación del espacio y definición del modelo territorial*. Diputación de Segovia, Segovia, 514 pp.

comprender la realidad territorial actual. Todos los aspectos apuntados resultan de vital relevancia a la hora de determinar las ya mencionadas líneas estratégicas que deben contribuir a la planificación o definición del modelo territorial futuro.

El estudio se cierra con unas ideas que, a modo de conclusión, se orientan a facilitar la definición de un nuevo modelo territorial que intente revertir la situación de falta de equilibrio, para lo cual el trabajo propone una serie de líneas estratégicas sobre las que actuar, sin que en ningún caso se trate de soluciones.

El trabajo se estructura en nueve capítulos, los cuales siguen una orden coherente que permite no sólo la obtención de un correcto diagnóstico del territorio en la actualidad, sino que lo analizado pueda constituir el fundamento para trabajos posteriores.

Esta secuencia lógica hace que en los capítulos 1 al 6 se lleve a cabo un diagnóstico territorial que, fundamentado en la metodología clásica del análisis regional, describe y analiza rigurosa y detalladamente las características físicas y ambientales del territorio, junto con las propias de la población, las económicas o las infraestructuras y equipamientos, etc.

Así, en el primer capítulo se realiza la descripción del marco físico y ambiental de la provincia de Segovia, mientras que los capítulos 2, 3 y 4 abordan los aspectos referentes a la lógica espacial provincial y los diversos agentes implicados en la transformación de las estructuras económicas de la provincia, prestando especial atención al sector primario como uno de los motores de desarrollo de la provincia, a través de su modernización y la diversificación de la actividad económica en el medio rural segoviano; la actividad empresarial como agente de transformación productiva; y, finalmente, ya en tercer lugar, un pujante sector terciario.

Los capítulos 5 y 6 atienden, de forma pormenorizada, a los aspectos socioeconómicos provinciales, analizando, entre otros, las dinámicas demográficas, el mercado laboral, la calidad de vida de la población, etc.

Resultado de este diagnóstico territorial integral es el capítulo 7, donde se explica cómo el desigual grado de intensidad de desarrollo de los factores ha traído consigo una serie de desequilibrios y contrastes entre el ámbito territorial urbano y el rural, produciéndose de este modo una dicotomía que el documento pone de relieve de forma clara y ajustada a la realidad, sin maquillarla.

El capítulo 8 recoge cómo se trata de corregir por parte de la administración, a través de las diversas políticas e instrumentos de intervención, de la ordenación y la gobernanza del territorio, los desequilibrios detectados.

Para ello, se realiza un análisis en tres niveles: administración provincial, supramunicipal o comarcal y, por último, escala municipal. En este apartado se analizan de forma pormenorizada cuestiones como la complejidad de una administración local multiescalar, la ordenación de los servicios públicos en la provincia o la ordenación del territorio.

Cada uno de estos capítulos finaliza con un amplio apartado donde se recogen todas las fuentes, tanto bibliográficas como de otro tipo (estadísticas, cartográficas, periodísticas, etc.), en las que los autores se han apoyado para la elaboración de cada uno de ellos y que, además, pueden servir como orientación para que todas aquellas personas interesadas en profundizar en determinados aspectos de los que se tocan en el libro puedan hacerlo.

Por último, en el capítulo 9, a modo de colofón, se recogen las conclusiones, que permiten el planteamiento de una serie de líneas estratégicas que deberían contribuir al diseño y desarrollo de un nuevo modelo territorial que permita reducir los desequilibrios territoriales detectados.

Destaca la importancia que los autores del estudio otorgan, sabedores de que no toda la información de interés surge de la consulta de las fuentes disponibles, ni de la observación directa y del conocimiento del territorio, al proceso de consulta y participación de los principales agentes y colectivos interesados, y que, a través de encuestas, ha permitido obtener un mayor conocimiento, a pie de territorio, de la provincia en todos los aspectos.

A modo de síntesis, se puede concluir que este libro constituye un trabajo de gran interés, en el que no sólo se recopila una abundante información y se elabora un exhaustivo diagnóstico sobre la provincia de Segovia, que pueda servir como referencia para particulares y profesionales que en un momento dado la requieran, sino que va más allá, ya que aporta, en sus conclusiones, las que considera líneas estratégicas sobre las que trabajar de cara a la búsqueda del equilibrio interno territorial de la provincia. — DANIEL HERRERA ARENAS y DAVID OLAY VARILLAS

*La imagen de la crisis económica de España a través del mapa**

En los ocho años que han transcurrido desde el inicio «oficial» de la crisis económica, ha aparecido en el pa-

* Ricardo Méndez, Luis D. Abad y Carlos Echaves (2015): *Atlas de la crisis. Impactos socioeconómicos y territorios vulnerables en España*. Tirant Humanidades (Colección Crónica), Valencia, 301 pp.